

Motion pour une demande de moratoire sur la 5G

A Saint Martin d'Arberoue, comme ailleurs, les projets d'installation d'antennes qui émettent des ondes électromagnétiques sur de nouvelles bandes de fréquences et la multiplication potentielle des bornes relais inquiètent et interrogent certains administrés d'autant plus que toutes les études d'impact biologiques et sanitaires ne sont toujours pas achevées.

Monsieur le Maire rappelle au Conseil Municipal le contexte dans lequel la mairie a été informé de ces futurs projets de déploiements de la 5G. La mise en place d'antennes sur les communes est une volonté de l'État pour couvrir les zones blanches. Des opérateurs sont sollicités pour la mise en place de ces dispositifs et dans le but de développer les réseaux. En date du 5 Février 2019, l'opérateur FREE MOBILE avait sollicité la commune pour la mise en place d'une antenne. Manquant d'informations à ce sujet, et soucieux de connaître l'impact de ces antennes sur le réseau des communes voisines, le élus avaient émis un avis défavorable. L'opérateur FREE s'est alors rapproché d'un administré de la commune qui a donné un avis favorable pour un réseau 4G. Le 24 décembre 2020, la commune a reçu un courrier de l'opérateur FREE MOBILE attestant que le cahier des charges serait modifié et que la 5G serait installée sur l'antenne.

Aucune autorisation n'est demandée à la Mairie, les élus n'ont plus aucun droit de regard sur ce déploiement de réseau 5G. En effet Dans le cadre de la loi d'état d'urgence sanitaire, le Gouvernement a pris, par ordonnance n°2020-320 du 25 mars 2020, des dispositions dérogatoires concernant les antennes-relais et émetteurs radioélectriques, pour faire face à l'accroissement de l'usage du numérique. Concrètement, l'article 1 permet de déroger aux règles habituelles imposées par le code de l'urbanisme, l'article 2 permet également aux opérateurs de se passer de l'accord de l'Agence Nationale des Fréquences (ANFR).

M. ELISSALDE fait remonter qu'au-delà de la demande de moratoire, qui dans les faits est une demande de report de déploiement auprès du gouvernement sous réserve d'obtention d'informations complémentaire, Il est opposé au déploiement de cette technologie 5G quelles que soient les informations et conclusions complémentaires qui seront émises par l'ANSES, et ce du fait des effets sanitaires, écologiques, environnementaux que le déploiement de cette technologie 5G engendrera.

M. BLANC précise qu'en Chine, la construction du réseau 5G requiert 3 fois plus de stations de base que la 4G, trois fois plus d'énergie et que les stations coûtent 3 fois plus cher que celles de 4G.

5Gko moratorio eskaera batendako mozioa

Donamartirin, beste herritan bezala, frekuentzia berritan uhin elektromagnetikoak emititzen dituzten antenen instalazio proiektuek eta errepikagailu zutoinen biderkatzeak herritar batzu arranguratsen eta geldekatzen ditu biologiko eta sanitario impaktuen azterketa guziak bururatuak ez baitira.

Jaun Auzapezak orroitarazten du kontseiluari zoin egoeran jakinean ezarria izan den 5G hedatze proiektuari buruz. Herrietan antenak ezartzea Estatuaren nahia da gune xuriak estaltzeko. Gailu hauek konfiguratzeko eta sareak garatzeko helburuarekin deitzen zaie operadoreei. 2019ko otsailaren 5ean, FREE MOBILE operadoreak herriari antena instalatzeko galdegin zion. Gai honi buruzko informazioaren eskasean eta ondoko herrietako antenak sareetan zer nolako eragina ukanen zuten jakin nahiean, hautetsiek kontrako iritzia eman zuten. FREE operadorea herriko herritar batengana jua zen eta honek 4G sare baten aldeko iritzia eman zuen. 2020ko abenduaren 24an, herriak FREE MOBILE operadorearen gutuna errezibitu zuen zehaztapenak aldatu egingo zirela eta 5G antena instalatuko zela ziurtatzen zuen.

Herriari ez zaio baimenik galdegiten, hautetsiek jada ez dute gainbegiratze eskubiderik 5G sareko hedapenetan. Izan ere, osasun larrialdi egoeraren legearen esparruan, Gobernuak 2020ko martxoaren 25eko 2020-320 ordenantzaren bidez, antenei eta irrati-igorleei buruzko gutxiespen neurriak hartu zituen, teknologia digitalaren erabileraren gehikuntzari aurre egiteko. Konkretuki, 1. artikulua hirigintza kodean ezarritako ohiko arauak salbustea ahalbidetzen du, 2. artikulua operadoreei Frekuentzien Agentzia Nazionalaren (ANFR) akordioa alde batera uzteko aukera ematen die.

ELISSALDE jaunak adierazi du moratorioa galdegiteari harago, hain zuzen ere, informazio gehigarria eskuratzearen ondorioz gobernuak hedapena atzeratzeko eskaera baizik ez dela, 5G teknologia hau hedatzearen aurka dagoela, edozein informazio eta ondorio osagarri emango dituen ANSESek, 5G teknologia honen hedapenak dituen osasunean, ekologian eta ingurumenean dituen ondorioengatik.

BLANC jaunak zehazten du. Txinan 5G sarearen eraikuntzak 4G baino 3 aldiz base estazio gehiago behar duela, 3 aldiz energia gehiago eta geltokiek 4G baino 3 aldiz gehiago kostatzen dutela.